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■陆地

搬了新居，朋友老王见我
客厅里空间太大，就给我做了
一个玻璃鱼缸。鱼缸放在铝
合金做的架子上，有1米多高，
里面造了假山、水草之类的
景，还放置了水族灯和一台增
氧泵。鱼缸里放上水、插上电
后，水族灯亮晶晶的，十分绚
丽夺目，增氧泵也按时冒出一
串串水泡。第二天，我就拎着
一个小水桶到花鸟鱼市场，正
好遇到老王，我和他各买了 10
条罗汉鱼。回来放进鱼缸里，
罗汉鱼额头上隆起一个小圆
球，侧扁身子，摆着尾巴，相互
在假山旁的水草中追逐、抢
食、戏闹，不时荡出水花，很是
有趣。闲暇无事，我和妻子，
用镊子夹着红虫，在鱼缸旁弯
着腰逗罗汉鱼。

买罗汉鱼时，摊主送了一
盒红虫，两三天红虫就喂光
了。接下来，我经常一下班就
要跑花鸟鱼市场买红虫。因
为红虫不好养殖，买回来两三
天就死掉了，渐渐地感觉买红
虫挺麻烦，干脆给罗汉鱼喂火
腿肠、鸡蛋糕等。鱼食改了以
后，我们的麻烦事来了，最重
要的是鱼缸里的水浑得快，得
勤换、勤洗、勤刷。

换水很简单，用一根塑料
管子，一头放在鱼缸里，一头
放在卫生间，增氧泵一开，水
就慢慢地通过塑料管子流进
卫生间下水道了。刷洗鱼缸
是个技术活，我拿着一把塑料
刷子，在鱼缸玻璃上刷着污水
留下的斑迹，稍加用力，污水
会溅满一脸。妻子见我脸上
被污水溅得像麻子一样，在一
旁哈哈大笑。我生气地说：

“以后刷鱼缸得轮着来。”她
说：“门都没有，这鱼缸是你朋
友送的，罗汉鱼是你买的，你
就辛苦一点，这保洁工作还得
归你。”

我从来就没喂过罗汉鱼，
没想到养罗汉鱼这么麻烦。
一次我出差在宾馆看到鱼缸
里养有罗汉鱼，就问服务员洗
刷鱼缸有什么好办法？服务
员说：“你想要省事的话，就不

要给罗汉鱼喂食，一个月洗刷
一次鱼缸就行了。”

回家后，我“照方抓药”，
果然，不给罗汉鱼喂食省事多
了。鱼粪也少了，一缸清水，
能维持10天以上。鱼呢，个个
把身子贴在假山旁，偶尔摆动
一下尾巴，没精打彩，眼神有
点迟钝。一日妻子的朋友来
玩，她坐在沙发上，笑着说，坐
在沙发上看，一缸罗汉鱼如一
幅画。

妻子说：“当初见他朋友
送的这鱼缸好看，就买了10条
罗汉鱼，当时图的就是一个新
奇、热闹；现在看罗汉鱼一点
兴趣都没有，还不如买张画，
既不占地方，又不劳神，多
好。”妻子的朋友笑着说：“鱼
缸养鱼就是麻烦，费事。”

一天，老王请我到他家喝
茶，他问我：“你家罗汉鱼养得
怎样？”我说：“买多大还是多
大，只瘦不肥。”他把我带到书
屋，指着鱼缸里的罗汉鱼说：

“看看和你一块买的罗汉鱼。”
我一看，他的罗汉鱼比我那几
条大多了。我有点吃惊，老王
家的罗汉鱼和我家的差别竟
有这么大。他说：“鱼要天天
喂食，还要防病，鱼缸还要经
常换水清洗，有了好的环境，
罗汉鱼才能健康长大。”“哦！”
我朝老王点了点头，表示认可
他的经验。

回来之后，我就专心伺
候这罗汉鱼，渐渐地它们恢
复了元气，在鱼缸里快活地
互相追逐。它们像是在做游
戏给我看，后面的追上前面
的，轻轻地咬一下它的鳍或
者尾巴，然后迅速地游走。
前几日，我邀请几位文友来
家喝酒赏罗汉鱼，有位文友
把一条红虫放进鱼缸，一条
罗汉鱼先绕着在水中游动的
红虫转上几圈，小心地打量
四周，直到觉得没有什么危
险后，才张开小嘴把红虫一
口含进嘴里，津津有味地嚼
着，嘴角一动一动的。它们
的聪明劲，令文友惊叹！看
着文友高兴的样子，我想，凡
事只要积极投入进去，结果
还真是大不一样。

■张进发

冬季来临，许多地方都有吃羊
肉的习惯，因为羊肉性热，具有益气
补虚的功能，能改善人体手足冰冷、
气血循环不畅的状况。

灵桥，距杭州富阳城区约十余
公里，是富春江东南面的一个小
镇。只要提起羊肉，富阳人的第一
反应就是“灵桥羊肉”。现在灵桥羊
肉不仅富阳出名，更是走出了富阳，
开始在区外扬名。

灵桥羊肉从 1948年灵桥村村
民朱瑞林开始制作，至今已有70余
年历史，儿子朱柏浩自幼耳濡目
染。1978年，朱瑞林收灵桥村村民
朱汉荣为徒，1986年，朱瑞林离世，
朱汉荣开始自立门户制作羊肉，他
弟弟朱汉华帮忙。灵桥村的三家羊
肉作坊，分别是朱汉荣、朱汉华和朱
柏浩。

据了解，朱师傅他们烧制的羊
肉，是从我省桐庐、余杭、上虞等地
采购的山羊。朱汉荣从事这个行业
历史最长，上世纪70年代就开始宰
羊卖肉，至今已干了 40多年；他弟
弟朱汉华排名第二；朱柏浩稍晚一
些，也有20多年的历史。

朱师傅他们烧制羊肉的方法大
同小异：首先是宰杀活羊，褪毛斩
块，用清水漂洗干净后，放入锅中煮
一下（断红）；捞出，用冷水冲1小时
左右，使皮肉白净、清爽。然后把铁
锅洗净，放入少许油烧热，投入葱、
姜，爆炒后捞起，然后将这些香料放
入锅底做垫，上面放羊腿（皮朝下）、
羊排等断红后的羊肉，加黄酒、白糖
及少许盐，再加入高汤和清水，旺火
烧至沸腾后，改用小火至羊肉酥
烂。最后用漏勺捞出，趁热剔除骨
头，放入大盘中冷却待用。

烧制羊肉的过程虽然简单，但
其奥妙尽在作料的多少、高汤的熬
制及时间的控制之上。所以，高汤
和作料的配制乃是灵桥烧制白切羊
肉的精髓，一时半会，很难掌握。

俗话说：“人吃五谷生百病，羊
吃百草治百病”。当然，羊肉不可能
治百病，但羊肉确实是人类重要的
食品来源之一。从营养成分看，羊
肉蛋白质含量丰富，有较高的钙、
钾、维生素B1等营养成分，热量比
牛肉高，铁质比猪肉含量多。

灵桥民间有两句谚语：“冬至羊
肉当人参”，“冬至进补，春来打虎”，
以至于人人都知道寒冬腊月是吃羊
肉的最佳季节。人们都知道在冬
季，人的阳气潜藏于体内，身体容易

出现手足冷、气血循环不良等情
况。冬天吃羊肉，是利用羊肉的补
肾壮阳、暖中祛寒、温补气血功能，
来抵御风寒、滋补身体的一种好办
法。所以，在灵桥人的心目中，冬至
这一天吃羊肉效果最好，吃到肚里
的羊肉，如人参一样能补养身体。

于是，冬季成了羊肉最旺销的
时节，尤其是除夕与冬至那两天。
春节家家户户都要备上羊肉，招待
八方来客。如今，富阳当地不少办
喜宴的人家，筵席开头的一道冷食
菜，大都选用羊肉，而灵桥白切羊肉
更是一道具有浓郁地方特色的招牌
菜。

近年来，灵桥羊肉名声在外，但
是，羊肉作坊存在的无证无照、环境
卫生较差、生产模式、产品包装不规
范等一系列问题，也在一定程度上
制约了羊肉产业的发展。

为了规范羊肉产业健康发展，
进一步打响“灵桥羊肉”的品牌，
2019年，灵桥市场监管所启动灵桥
羊肉小作坊改造提升工作，将生产
中的清洗、解冻、烹煮、冷却、包装
等各个环节相隔离，将原来的土灶
换成现代化的不锈钢电灶具。这
样一来，既能有效控制温度，又易
于清洁清理，在保持生产环境卫生
整洁的同时，产量也增加了一倍。
短短一年时间，特色羊肉小作坊整
治提升工作已初见成效。

截至目前，灵桥镇已有 6家羊
肉作坊通过整治得到了不同程度的
规范提升，其中 4家创建取得省名
特优食品小作坊称号。完成整改提
升的“杭州富阳区灵桥镇陈记羊肉
作坊”“杭州富阳区灵桥镇晓青肉制
品作坊”，相继迎来了成都市、无锡
市市场监管局的现场观摩学习，得
到了外省市场监管部门的肯定。

荷花池村陈银开的“陈记羊肉
作坊”，不到饭点，门口便排起了
队，生意很是红火。不仅如此，整
治提升后，陈银还引进真空包装杀
菌工艺，改变了以往单纯在农贸市
场销售的现象。陈银乐呵呵地对
笔者说：“真空包装帮我们解决了
保鲜问题，羊肉可以卖到更远的地
方，年销售额与以往相比增加了一
倍以上。”

灵桥白切羊肉确实好，鲜香嫩
滑、肥而不腻、口感浓郁，近十年来，
每年春节前笔者都去陈银的羊肉作
坊买十多斤羊肉，留一部分自己享
用，余下的馈赠亲朋好友。

灵桥羊肉，后继有人，通过改造
提升，品牌越来越响亮。

■钟伟

近闻，绍兴市柯桥区为 80 户
生活困难老年人安装生活辅助
设施，改善居家生活环境，提升
居家生活品质，让困难老人住得
更安心、更舒心。

小区陈旧、功能落后，多数
老人家中没有呼叫、报警设施，
卫生间缺少扶手、光线昏暗……
这些安全隐患，都可能给老人的
居家生活带来伤害。柯桥区民
政局开展的生活困难老年人家
庭适老化改造工程，于细微处关

爱老年人，无疑是一个“小改显
大爱”之举。

由 于 无 障 碍 设 施 大 面 积 空
白，老年人摔倒失能的情况时有
发生。推进适老化改造，既是民
生事业，又是市场消费，需要全
社会从顶层设计入手，让政府部
门、街道社区、物业公司及每一
个老年人家庭都参与其中。在
具体实施过程中，应优先将低保
中的失能、部分失能、重点优抚
对象等困难老人纳入保障对象。

当前，适老化市场缺乏统一
的规范和标准，一定程度上影响

着相关适老化产业的发展。要加
大政府购买服务力度，加快培育
居家适老化改造市场，有效满足
老年人家庭的居家养老需求。要
鼓励和引导公益慈善组织、爱心
企业等社会力量，捐赠支持特殊
困难老年人家庭居家适老化改
造，推动适老化市场健康发展。
要把适老化与智慧化结合起来，
通过智慧养老化，实时监测老人
就寝、如厕、洗浴等情况。

由 于 每 个 老 人 身 体 情 况 不
同，这注定了适老化改造需要分
类改造、量身定制。要用市场化

方式，让有活力老人、半自理老
人、卧床老人都能享受到居家适
老化改造、居家养老用品、健康
租赁“三位一体”的个性化定制
服务。实施适老化改造，需要专
业健康管理师、养老评估师入户
调查，综合考量老人身体状况、
家庭环境匹配度、辅具适配需求
以及照护者的需求等，推出“私
人定制”套餐。

在居家改造的同时，还要改
善小区坡道、电梯等与老年人日
常 生 活 密 切 相 关 的 公 共 设 施 。
要立足老年人群体需求，推动坡

道、楼梯、电梯、扶手等公共建筑
节点和休息设施、标识系统等社
区公共设施无障碍。在交通适
老化方面，要加强城市道路、公
共交通工具等无障碍建设和改
造。在商业适老化方面，要广泛
使用慢速电梯、大字标签、轻量
化 购 物 车 ，构 建 无 障 碍 购 物 环
境。

“小改显大爱”。期待更多
的适老化改造项目，改掉危险，
在点滴细节中释放人性化的关
怀，用不断“加码”的温情标注城
市文明新高度。

■应红枫

日前，笔者从当地媒体上看到一条新闻，从
外省来浙江舟山访友的崔女士，在乘坐公交车时
因外地手机无法提供本地健康码而未被允许上
车。而同在该公交站候车的一位热心女士用自
己的本地手机为崔女士叫了网约车，解除了崔女
士因未能出示健康码而被公交车拒载的尴尬。

这条新闻看似表扬某热心女士用自己的手
机（绿码）为外地崔女士叫车的助人为乐精神，但
是在疫情警报尚未解除、甚至仍有复发蔓延危机
的情况下，某热心女士用自己的手机为无法提供
绿码的崔女士呼叫网约车的行为，让人细思极
恐！

众所周知，今年以来的新冠肺炎疫情，来势
凶猛，轨迹怪异，已经成为一场谈虎色变的全民
战争。查源头、堵传播，国家为扑灭疫情，已是
不计成本。更有万千医务人员夜以继日，枕戈
待旦，甚至付出了宝贵的生命。在今年上半年，

全国人民响应国家号召，宅家抗疫，积极采取各
种防范措施，好不容易使我们国家取得了来之
不易的胜利。但是国际疫情形势严峻，新冠肺
炎疫情呈现蔓延之势，给我们带来了严峻的输
入性风险。更何况天气渐冷，多地又相继出现
新冠病例，使抗疫成为了我们无法回避的持久
战。把好每一道关口，堵住每一个源头，预防每
一处风险，这不单单是政府有关部门的职责，更
是我们每个公民应尽的义务。

当前，疫情危机并未完全消除，甚至在局部
地区仍有扩散的风险。面对疫情，我们绝不可掉
以轻心，更不能抱有侥幸心理！目前，在出入商
场、超市、乘坐公交等人群聚集的公共区域，戴上
口罩、出示绿码等，已经成为一种普遍共识和民
众的自觉行为。在这一道防护屏障前，我们每个
人必须诚信、真实地向相关管理人员亮出自己的
健康码，这是对自己负责，更是对整个社会负
责。诸如某热心女士用自己的健康码，替别人呼
叫网约车的行为，是绝对不值得支持的！

■王珍

在黑咕隆咚的地窖里行走，
和以前类似的行走心情完全不
同。不但没有想快点走出去的
急躁，反而想多逗留一会儿。因
为那儿虽然黑暗，却有一种怡人
的酒香弥散在空气中，让人感觉
愉悦。尤其是当眼睛渐渐地适
应了黑暗，看得见阵势浩大的大
大小小的各种酒甏之后，我有一
种初次相遇的惊喜。

深入台州宁溪糟烧酒业有限
公司，在那巨大的酒窖里走过一
圈之后，我才明白，原来，老酒老
酒，就是要经过一定年份的陈
酿、贮藏。酒窖陈酿过程是制酒
中重要的一部分，对酒窖的要求
非常高，得恒温通风、干湿度稳
定等条件，非专业的酒窖不可。

历史悠久的著名白酒厂家生产
的年份酒，都是根据存储的年份
长短来定价的。不由地嘲笑自
己以前的无知，还以为买一瓶
酒，不打开来喝，过十年就会变
成“十年陈酿”呢。

同行的朋友告诉我，窖中那
些像从前农家的大水缸一样的
大甏里边装的是一吨酒，其他还
有几百、几十斤的中小酒甏。反
正那个大酒窖里有许多名副其
实的年份酒，价值连城。具体有
多少，人家说了我也记不住，因
为我对数字没概念。

仔细看看那些酒甏口，大多
盖着荷叶或者老笋壳，用竹篾丝
扎住后以泥封口。酒甏四周积着
厚厚一层黑乎乎的乌花。专家
说，这是有益菌。你看，有长长的
拉丝呢！积得越厚，酒越好。

其中一些酒甏上，贴着红纸，
上边用毛笔写着名字。这些是已
经被人买下的酒。据说，时下爱
喝白酒的人，都以喝各种各样的
定制白酒为时尚。所谓的定制白
酒，其实就是买下诚信度高的酒
厂生产的酒，继续贮藏在酒厂的
酒窖里。在需要的时候，从酒厂
的酒窖里直接舀出来，装入自己
定制的瓶中。显得很高大上。

宁溪糟烧被当地人称为“台
州茅台”，非常抢手。一般有适
婚嫁儿女的人家，早早就定制好
数百至千斤酒，在娶媳妇、嫁女
儿时，不仅要用作喜宴上的喜
酒，而且还要赠送来参加婚宴的
嘉宾每人两斤酒。真正还原了
喝喜酒的本意。

听朋友眉飞色舞地描述着当
地人的风俗，我一个劲地问朋

友，什么时候嫁女儿？搞得我好
像很会喝酒似的。不过，身处酒
窖的我仿佛情不自禁地爱上了
酒的气息，不会喝酒，闻闻总可
以吧？窖藏的酒，带着果香、花
香，优雅细腻、沁人心脾。我相
信，这种酒香闻着也是会醉、会
上瘾的。难怪人们常说，酒香不
怕巷子深。

就像在台州黄岩区头陀镇一
条叫店头街的陋巷里，不显山露
水地隐逸着宁溪糟烧这样一个
酿酒世家。时常有文艺界的知
名人士走入酒文化博物馆和深
深的大酒窖。也许，你不能指望
在那里能和竹林七贤不期而遇，
但碰到橘林七贤的可能性还是
相当大的。

博物馆内丰厚的馆藏展品，
以及窖藏的酒，让我大开眼界，也

相当增长知识。至少，从此我不
会再称自己是个滴酒不沾的人。
这倒不是仅仅因为看着清澈透
亮、闻着醇香浓郁的糟烧，我忍不
住喝了一口。更因为我由此知道
了，原来，糟烧白酒是我们浙江的
名优白酒，也是我们常常用来浸
杨梅烧酒的白酒。而且那些若乡
愁一般挥之不去的糟菜，如绍兴
糟鸡、嵊州糟肉、宁波糟虾等传统
的浙江名菜都和糟烧一样，沾着
浓郁的酒糟香。糟鸡糟鸭，糟鱼
糟虾，糟毛豆、糟香干，对于江南
人家而言，荤素皆可糟。这些似
酒非酒，酒香浓而酒味淡的糟菜，
确实让人沉醉。

以前我认为世间有茶就行，
此后才明白酒亦一样，在生活中
不可或缺。豪爽如酒，淡泊似
茶，都是人生的真味。

■孙建新、朱琳

“我在这家店打过一次金
器，加工费是根据金器重量折
算的，电子天平的误差让我白
白损失了十几元钱。”日前，在
湖州市南浔区某珠宝店内购
物的王女士，看到市场监管人
员查出该店电子天平存在误
差时，说起了自己曾经的购物
经历。

一段时间以来，不少珠宝
首饰商行纷纷推出多种促销
活动。为保障购买黄金首饰
消费者的合法权益，湖州市南
浔区市场监管局开展了珠宝
首饰店计量器具检定专项整
治。执法人员对辖区近几年
新开珠宝商行内的电子天平
进行突击检查，还真发现了不
少问题。

在对某珠宝商行检查时，
执法人员发现该店开张至今
一年多，电子天平竟从未送
检，已出现明显偏差。对此，
珠宝商行负责人冯女士却不
以为然：“开店后一直用这个
电子天平，嫌麻烦没有送去检
定。称量不准有点误差很正
常，只要不是差太多就行。有
时候顾客会问称出来的克数
怎么跟吊牌上不一样，我也是
这么向顾客解释的。”

随后，执法人员在对周边
几家金银店检查时，发现金银
店负责人普遍存在计量意识
淡薄问题。有一家金银店负

责人说：“我们店跟隔壁首饰
店的电子天平称出来的克数
总是不一样，相差 0.1克左右，
我们都认为挺正常的。”

经过排查，执法人员发
现该局辖区有三家珠宝商行
存在电子天平计量不准确的
情况。在事实调查清楚后，
执法人员将电子天平按要求
申报检定，对这三家珠宝商
行作出罚款处理，并责令当
事人限期整改，在未取得电
子天平检定报告前不得投入
使用。

“根据《计量法》和《强制
检定的工作计量器具明细目
录》相关要求，用于贸易结算
的电子天平属于强检计量器
具，必须具备检定机构出具的
有效期内的合格证明才能使
用。天平秤的精准度直接影
响黄金首饰的价格，作为经营
者应当具备基本的合法经营
意识，不能把消费者利益不当
回事儿。”南浔区市场监管局
产品质量监督与计量科科长
张瑞良表示。

南浔区市场监管局提醒：
消费者购买黄金首饰类贵重
物品，不仅要到正规金银店购
买，还要注意销售商的计量器
具是否加贴检定合格标志。
最好要求商家现场复称，看称
重与吊牌标注是否一致。若
发现计量器具未经检定或存
在“缺金少银”行为，可拨打
12315热线投诉。
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